

Revue de presse- Dossier hausse des frais de scolarité 19 au 25 mars 2012

Mars 2012

Bloquonslahausse.com : [Liste des mandats de grève générale illimitée pour l'hiver 2012](#)

Pour suivre la liste des Assemblées générales d'adoption des mandats de Grèves générales illimitées (GGI) mise à jour au quotidien.

Mobilisation internationale : [Appui à l'international](#)

Des étudiant-es québécois à l'étranger épaulé-es par leur collègues démontre leur appui au mouvement de grève contre la hausse des frais de scolarité. Voir aussi [cette page photos](#).

Couverture internationale de la grève étudiante au Québec

Taiwan: http://cnnews.rti.org.tw/index_newsContent.aspx?nid=347049

États-Unis: <http://www.educationinunitedstates.us/2012/03/23/300000-quebec-students-protest-tuition-hike/>

Chine: http://www.shanghaidaily.com/article/article_xinhua.asp?id=59204

http://www.chinadaily.com.cn/xinhua/2012-03-23/content_5496602.html

Chili: <http://www.lanacion.cl/miles-de-estudiantes-se-manifiestan-en-montreal-por-costo-de-matriculas/noticias/2012-03-22/160829.html>

Japon: <http://www.japantoday.com/category/world/view/300000-quebec-students-protest-tuition-hike>

Alabiya News: <http://english.alarabiya.net/articles/2012/03/23/202593.html>

France: <http://www.metrofrance.com/info/quebec-manifestation-contre-la-hausse-des-frais-de-scolarite/mlcw!2S4ow3tHyqNsk/>

Jamaïque: http://www.jamaicaobserver.com/news/Quebec-students-protest-75--hike-in-tuition-fees_11095894

Argentine: <http://www.lanacion.com.ar/1458743-masiva-protesta-estudiantil-en-canada-por-el-aumento-de-la-matricula>

Maroc: <http://www.aufaitmaroc.com/actualites/monde/2012/3/22/maree-humaine-contre-la-hausse-des-droits-de-scolarite-au-quebec>

Allemagne : <http://www.spiegel.de/fotostrecke/fotostrecke-80266.html>

Cuba : <http://www.granma.cubaweb.cu/2012/03/22/interna/artic44.html>

Tele Sur (Amérique latine) : <http://www.telesurtv.net/articulos/miles-de-estudiantes-canadienses-protestan-en-montreal-por-aumento-de-matricula>

Espagne : <http://www.diariouniversal.net/2012/03/22/estudiantes-canadienses-protestan-por-aumento-de-la-matricula/>

19 mars 2012

Canoë: [Des milliers de familles manifestent](#)

C'est par milliers qu'enfants, étudiants, parents et grands-parents ont défilé dans les rues du centre-ville, dimanche après-midi, afin de montrer leur opposition à la hausse des frais de scolarité et leur appui au mouvement de grève étudiante.

La Presse: [Des centaines de familles pour appuyer les étudiants](#)

Des milliers de Montréalais ont effectué une sortie dominicale en famille hors de l'ordinaire dimanche: des étudiants en grève ont traîné parents, frères et soeurs jusqu'au centre-ville pour une manifestation festive et sans heurts.

Métro Montréal: [Unir la population contre la hausse des droits de scolarité](#)

Quelque 140 organisations opposées à la tarifications des services publics tentent de créer le consensus dans la population à propos de la hausse des frais de scolarité à l'université.

Le Devoir: [Anciens, actuels et futurs universitaires se mobilisent - Une semaine décisive s'amorce](#)

Des dizaines de milliers de personnes opposées à la hausse des droits de scolarité ont fait résonner leur voix, hier après-midi, dans les rues de Montréal, Québec, Sherbrooke et Alma. Plusieurs «anciens, actuels et futurs étudiants universitaires» ont répondu à l'appel de la Coalition large de l'Association pour une solidarité syndicale étudiante (CLASSE) en prenant part à l'une de ses quatre manifestations familiales.

Radio-Canada: [La hausse des frais de scolarité](#)

Un épisode de l'émission 24 heures en 60 minutes consacré au dossier de la hausse des frais de scolarité.

Le Devoir: [Point chaud - Un printemps étudiant](#)

Avec les professeurs et les parents qui s'invitent dans le mouvement, les appuis à la lutte contre la hausse des droits de scolarité fleurissent. Le vent serait-il en train de tourner en leur faveur? La bataille n'est pas gagnée, reconnaissent lucidement les étudiants.

Canoë: [Les étudiants gagnent le soutien des artistes](#)

Les étudiants, qui contestent la hausse des droits de scolarité imposée par le gouvernement de Jean Charest, ont récolté un appui de taille, celui de plusieurs personnalités issues du milieu artistique.

Le Huffington Post: [Des artistes appellent les Québécois à bloquer la hausse des frais de scolarité](#)

Après avoir reçu le soutien des familles, qui ont manifesté dimanche à leurs côtés, les étudiants en grève ont enregistré lundi l'appui de plusieurs artistes québécois de renom. Dans une vidéo publiée sur YouTube par l'ASSÉ - l'Association pour une Solidarité Syndicale Étudiante-, on peut voir Julien Poulin, Paul Ahmarany, Paule Baillargeon, Paul Piché, Anne-Marie Cadieux ou encore Michel Rivard adopter le même mot d'ordre : «Bloquons la hausse».

La Presse: [Droits de scolarité: pas de répit pour les manifs](#)

Plus de 205 000 étudiants ont boycotté leurs cours, lundi, et le nombre va culminer jeudi pour la grande manifestation prévue à Montréal.

Le Soleil: [Hausse des droits de scolarité: Paul Gérin-Lajoie d'accord](#)

Il y a très, très longtemps, le Parti libéral du Québec a promis la «gratuité scolaire à tous les niveaux d'enseignement, y compris celui de l'université». Cela faisait référence à la création du système de prêts et bourses, non pas à un accès sans contribution financière par l'étudiant, précise le tout premier ministre de l'Éducation que le Québec ait connu, Paul Gérin-Lajoie.

Le Nouvelliste: [Un débat qui va au-delà de l'individualisme](#)

Lettre d'une étudiante en enseignement du français à l'UQTR contre la hausse des frais de scolarité.

La Presse: [Pour ou contre la grève des étudiants? \(2\)](#)

Série de lettre de lecteurs contre et en faveur de la hausse des frais de scolarité.

20 mars 2012

Canoë: [Le mouvement de protestation se poursuit](#)

Les étudiants ont repris lundi matin là où ils avaient laissé la semaine dernière: ils ont tenu trois autres manifestations au cours de la journée à Montréal, dont l'une a nécessité l'intervention des policiers.

Métro Montréal: [Bloquer des ponts: une stratégie à double tranchant](#)

Les étudiants qui ont bloqué le pont Champlain mardi risquent de s'aliéner la population. Mais à moyen terme, la tactique pourrait être payante.

Le Devoir: [Beauchamp demande aux étudiants d'arrêter «d'écoeurer» les travailleurs](#)

Le gouvernement Charest a haussé le ton aujourd'hui contre les étudiants en grève alors que se radicalise le mouvement d'opposition à la hausse des droits de scolarité. Le blocage du pont Champlain, sur la Rive-Sud de Montréal, en pleine heure de pointe ce matin a soulevé l'ire de la ministre de l'Éducation, Line Beauchamp, et de son collègue de la Sécurité publique, Robert Dutil.

Radio-Canada: [Droits de scolarité : les étudiants poursuivent leur lutte, la ministre s'impatiente](#)

Ce matin, plus d'une centaine d'étudiants en grève munis de banderoles ont bloqué la circulation sur l'autoroute 10 en direction de Montréal et paralysé l'accès au pont Champlain pendant une bonne partie de l'heure de pointe.

Montréal Express: [Multiples manifestations contre la hausse des frais de scolarité](#)

Plusieurs manifestations sont organisées, aujourd'hui (20 mars), par les étudiants qui dénoncent la hausse des droits de scolarité.

Le Soleil: [Des étudiants manifestent au centre-ville de Québec](#)

Une quinzaine d'étudiants ont manifesté ce matin pendant 90 minutes à l'intersection du boulevard Charest et de la rue de la Couronne, brandissant des pancartes rouges et scandant des slogans dénonçant la hausse des frais de scolarité par le gouvernement de Jean Charest.

Le Droit: [Les profs contre la hausse, derrière les étudiants](#)

Lettre d'appui au mouvement de grève par le Comité des professeurs du Cégep de l'Outaouais contre la hausse.

Canoë: [Des étudiants mettent en vente le condo de leur recteur](#)

Une centaine d'étudiants opposés à la hausse de frais de scolarité ont symboliquement mis aux enchères le condo de luxe de leur recteur, mardi matin, afin de dénoncer la gestion des finances des universités.

Le Soleil: [Une hausse périlleuse, donc inacceptable, pour les mères étudiantes monoparentales](#)

Pour les femmes chef de famille, l'augmentation des frais de scolarité à l'université restreindra l'accessibilité aux études supérieures et risque de mettre en péril leur projet de vie. C'est déjà un casse-tête dans les conditions actuelles.

Le Huffington Post: [Frais de scolarité: Une solution?](#)

Playdoyer en faveur de l'impôt post-universitaire.

21 mars 2012

Le Soleil: [Médiation sur la hausse des droits de scolarité: Québec dit non au recteur de l'UQAR](#)

La proposition du recteur de l'Université du Québec à Rimouski (UQAR), Michel Ringuet, d'une médiation entre Québec et les fédérations étudiantes pour dénouer l'impasse sur la hausse des droits de scolarité n'aura pas fait long feu. C'est non.

La Presse: [Marois refuse de s'engager à geler les frais de scolarité](#)

Le mouvement étudiant ressent une certaine «inquiétude» parce que le Parti québécois (PQ) ne promet pas le gel des droits de scolarité à long terme.

Le Soleil: [Frais de scolarité: une hausse inégalée](#)

Lettre cosignée par une cinquantaine d'étudiant-es en économie.

CNW: [Hausse des frais de scolarité : Une nouvelle taxe à la classe moyenne](#)

Les familles de la classe moyenne seront les grandes perdantes d'une hausse des frais de scolarité. C'est ce que démontre la mise à jour d'une note d'information rendue publique par la Fédération étudiante collégiale du Québec (FECQ) et la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ) au lendemain du Budget.

Le Soleil: [Le budget va «enflammer» les grévistes, selon les leaders étudiants](#)

Sans concessions sur la hausse des droits de scolarité, le budget Bachand a été reçu comme une déclaration de guerre par les leaders étudiants.

La Presse: [Droits de scolarité: savoir se résigner](#)

Lettre d'une avocate invitant les étudiant-es à se résigner.

Montréal Express: [La hausse des frais de scolarité : l'envers du débat](#)

Plusieurs associations étudiantes, autant du milieu universitaire que collégial ont obtenu de leurs membres un mandat de grève générale illimitée dans un seul et unique but, celui de s'opposer à la hausse des frais de scolarité. Cette hausse de 75%, annoncée par le gouvernement Charest, fera passer les frais scolaires de 2168\$ à 3793\$. Cette hausse est-elle justifiée? Des professeurs se prononcent.

Courrier Frontenac: [Hausse des frais de scolarité : revirement de situation au Cégep de Thetford](#)

C'est dans le courant de la journée d'hier que l'Association générale des étudiants du Cégep de Thetford (AGÉCT) a repris le vote sur l'augmentation des frais de scolarité auprès des étudiants. Au final, 317 étudiants (57%) ont voté contre, alors que 227 (40%) se sont montrés en faveur de la hausse.

Thetford Actu: [Hausse des frais de scolarité : volte-face au Cégep de Thetford](#)

Revirement de situation au Cégep de Thetford, alors que les étudiants ont finalement voté contre la hausse des frais de scolarité, hier, lors de la reprise du vote sur cette question qui ne laisse personne indifférent dans les milieux étudiants.

L'Avantage: [FECQ et FEUQ : « La lutte contre la hausse des frais de scolarité se règlera dans la rue »](#)

Loin de refroidir la mobilisation historique des étudiants contre la hausse de 1625 \$ des frais de scolarité, 75 % d'augmentation sur 5 ans, le Budget 2012-13 du ministre des Finances, Raymond Bachand, augmentera l'ampleur de la mobilisation.

Québec Hebdo : [Hausse des frais de scolarité: Intimider pour avoir gain de cause](#)

La lutte contre l'intimidation a de nombreuses fois été sujet de l'actualité au cours des derniers mois. Avec la hausse des frais de scolarité qui hante la communauté étudiante, la tension entre les «pour» et les «contre» s'accroît constamment. C'est une véritable guerre que se livrent les étudiants notamment sur les réseaux sociaux.

22 mars 2012

Radio-Canada: [22 mars : les étudiants prévoient une manifestation « d'ampleur historique »](#)

Des dizaines de milliers d'étudiants de partout au Québec ont commencé à converger vers Montréal pour prendre part à la manifestation nationale en après-midi, point culminant du mouvement de grève des étudiants contre la hausse des droits de scolarité. Alors que quelque 310 000 étudiants sont en grève, le gouvernement Charest a réitéré dans son budget déposé mardi que la hausse des droits de scolarité de 1625 \$ sur cinq ans annoncée l'an dernier sera maintenue, malgré la grogne étudiante.

Canoë : [Manifestation monstre : Les étudiants lancent un message clair](#)

Une véritable marée rouge a envahi les rues du centre-ville de Montréal, jeudi après-midi, pour dénoncer la hausse des droits de scolarité décrétée par le gouvernement libéral.

Le Soleil : [Droits de scolarité: Jean Charest reste sur ses positions](#)

Les grandes manifestations n'y changeront rien: la hausse des droits de scolarité est inéluctable, a tranché jeudi le premier ministre Jean Charest. De l'avis du premier ministre, les leaders étudiants ont tort d'accuser le gouvernement de faire la sourde oreille, eux qui avaient claqué la porte de la «Rencontre des partenaires de l'éducation» en 2010 pour ne pas débattre de l'augmentation des frais de scolarité.

La Presse : [Droits de scolarité: les artistes voient rouge](#)

Après avoir déferlé sur les rues de Montréal, la vague rouge s'est abattue sur le Métropolis, hier soir, où plusieurs gros noms du monde de la chanson, de la télé et de l'humour ont offert un vibrant appui aux étudiants en grève.

L'Ultimatum : [6e journal de grève de la CLASSE](#)

La CLASSE publie aujourd'hui un journal Ultimatum express pour la manifestation de jeudi 22 mars. Ce journal, imprimé massivement par les associations membres, sera distribué durant la manifestation.

AlterCitoyens : [22 mars: Manifestation étudiante. Messages à Line Beauchamp.](#)

Professeurs et étudiants s'adressent directement à la ministre Line Beauchamp et au gouvernement Charest.

AlterCitoyens : [22 mars: manifestation étudiante. Charest à genou, le peuple manifeste.](#)

Étudiants, professeurs, travailleurs nous parlent de leur opinion sur ce qui serait acceptable dans le contexte d'une négociation avec le gouvernement et de la solidarité dans la lutte pour l'accessibilité aux études.

Street Press : [Manifestation monstre contre la hausse des frais de scolarité au Québec](#)

C'est du jamais-vu au Québec : 220.000 étudiants sont en grève ! Ils comptent sur les manifs d'aujourd'hui pour faire plier le gouvernement. Et expliquer qu'une telle augmentation les « empêcherait d'aller à l'université. »

Le Devoir : [Hausse des droits de scolarité: la population est divisée](#)

Selon un sondage CROP, 51 % des répondants demeurent en faveur de la hausse de 1625 \$ sur cinq ans.

Métro Montréal : [Droits de scolarité: la classe moyenne aussi touchée](#)

Alors que le gouvernement martèle aux étudiants de faire «leur juste part» en ce qui concerne les droits de scolarité, les étudiants affirment que ce sont les familles de la classe moyenne qui seront les grandes perdantes.

CNW : [Manifestation contre la hausse des frais de scolarité - La FSE appuie les étudiants](#)

La Fédération des syndicats de l'enseignement (FSE-CSQ), réunie en Conseil fédéral à Laval, témoigne son appui au mouvement étudiant par la participation à la manifestation tenue aujourd'hui dans les rues de Montréal.

SCFP : [Hausse des frais de scolarité: une mesure économiquement sensée?](#)

Cette lettre au sujet de la hausse des droits de scolarité a été signée par une cinquantaine d'étudiants en économie, de même que par Pierre-Guy Sylvestre, économiste et conseiller au SCFP.

CNW : [Manifestation nationale contre la hausse des frais de scolarité - Le Collectif appuie les étudiantes et les étudiants](#)

Le Collectif pour un Québec sans pauvreté participera à la grande manifestation nationale contre la hausse des frais de scolarité, afin de démontrer sa solidarité avec les étudiantEs.

Le Nouvelliste : [Six ans chez PFK...](#)

Lettre d'une ex-étudiante à faible revenu.

Le Droit : [Débat sur les frais de scolarité](#)

Série de lettre de lecteurs participant au débat sur la hausse des droits de scolarité.

23 mars 2012

La Presse: [Une manifestation «historique»](#)

Dans une ambiance festive où le rouge était à l'honneur, de 100 000 à 200 000 manifestants ont envahi les rues de Montréal, hier, pour scander leur opposition à la hausse des droits de scolarité.

Métro : [Québec : manifestation contre la hausse des frais de scolarité](#)

Au Québec, des milliers d'étudiants se sont réunis sur la place du Canada, jeudi 22 mars, pour une grande marche nationale afin de dénoncer une hausse de 75% des frais de scolarité décrétée par le gouvernement.

Le Devoir: [Pas question d'annuler la session, dit Beauchamp](#)

Les étudiants n'ont pas à s'inquiéter: il n'y aura aucune annulation de leur session. En entrevue au Devoir, la ministre de l'Éducation, Line Beauchamp, a indiqué que cette mesure n'était pas une option.

Radio-Canada: [Les étudiants québécois promettent de poursuivre le combat](#)

Au lendemain d'une manifestation monstre dans les rues de Montréal, les fédérations étudiantes universitaires et collégiales du Québec pressent le gouvernement Charest d'entreprendre des négociations sur l'augmentation des droits de scolarité de 1625 \$ sur cinq ans.

Le Devoir: [Gels et dégels: bref rappel historique](#)

L'argument des étudiants selon lequel une hausse des droits de scolarité conduira à une baisse des inscriptions n'est pas sans fondement. C'est ce qui a été observé dans les années 1990 lors du dégel orchestré par le gouvernement de Robert Bourassa.

The Gazette: [Marches 'killing' downtown economy](#)

As gleeful students marched through Montreal on Thursday to protest tuition fee hikes, many who make their livelihood in the city or are shouldering the costs of dissent were considerably less enthused. Student protests now into their sixth week are having a detrimental effect on the city's economy, say merchants, truckers, business people and city leaders.

La Tribune: [La hausse: une bien mauvaise idée](#)

Au moment où le département de philosophie décidait d'appuyer les étudiants dans leur lutte, ils étaient plus de 200 000 à dire au gouvernement de Jean Charest que la hausse des frais de scolarité est une mauvaise idée. Nous sommes du même avis. Nous pensons que le bras de fer engagé entre les étudiants et le gouvernement est parfaitement légitime.

Le Huffington Post: [Des milliers d'étudiants manifestent contre la hausse des droits de scolarité](#)

Ils ont été des dizaines de milliers à marcher dans les rues de Montréal, jeudi après-midi, pour demander au gouvernement Charest de reculer sur la question des hausses annoncées des droits de scolarité.

Le Journal de Chambly: [Contre la hausse de frais de scolarité](#)

Lettres d'une lectrice contre la hausse des frais de scolarité.

Gouvernement du Québec: [Jean-Martin Aussant insiste sur les bienfaits de la gratuité scolaire](#)

Le député de Nicolet-Yamaska et chef d'Option nationale, Jean-Martin Aussant, a participé activement à la manifestation du 22 mars à Montréal et il en a profité pour réitérer sa position voulant que la meilleure politique en matière d'éducation demeure la gratuité scolaire balisée.

24 mars 2012

Le Devoir: [Le 22 mars 2012 passera-t-il à l'histoire](#)

La gigantesque manifestation étudiante du 22 mars 2012 sera-t-elle, pour les jeunes générations actuelles, un moment «politisateur»? Ce type d'événement, de débat, provoque presque instantanément, chez une

génération, un éveil à la vie publique, à la décision politique collective. Le phénomène se produit presque à chaque génération, font remarquer les historiens, et a un effet sur l'esprit de celle-ci.

Le Quotidien: [Des risques pour l'industrie touristique](#)

La grève des étudiants qui manifestent contre la hausse des frais de scolarité pourrait déstabiliser l'industrie touristique du Saguenay-Lac-Saint-Jean, si la période de vacances devait être déplacée. Cependant, cette éventualité ne semble pas préoccuper outre mesure les membres de l'industrie.

WSWS: [Québec: Manifestation monstre en appui à la grève contre la hausse des frais universitaires](#)

Deux cent mille personnes ont marché dans les rues du centre-ville de Montréal jeudi pour exiger que le gouvernement libéral du Québec annule la hausse des frais de scolarité universitaires de 75 pour cent au cours des cinq prochaines années.

La Voix de l'Est: [Charest devra négocier... mais quoi au juste?](#)

Lettre d'une lectrice qui propose des pistes de négociation.

L'Oeil régional: [0 en 2 pour les jeunes](#)

Pour une deuxième semaine de suite, les actions d'appui à la lutte contre la hausse des droits de scolarité planifiées par les élèves des écoles secondaires de la région de la Montérégie n'ont pas abouti.

Le Trait d'union: [La grève se poursuit au Cégep de Terrebonne](#)

Les étudiants du Cégep de Lanaudière à Terrebonne ont voté à 58,4% en faveur d'un second mandat de grève. Le mouvement amorcé le 19 mars se poursuit donc jusqu'au 30 mars, comme le réclamait l'Association générale des étudiantes et des étudiants du Cégep de Lanaudière à Terrebonne (AGEECLT). Les enseignants se prononcent également contre la hausse des frais de scolarité et tiennent un piquet de grève symbolique.

La Voix de l'Est: [Quelle justice se cache derrière la «juste part» ?](#)

Lettre d'une professeure de philosophie au collège Maisonneuve opposée à la hausse des frais.

25 mars 2012

La Presse: [Si la grève se poursuit, les étudiants sont assurés de gagner](#)

Lettre d'un professeur de philosophie au cégep de Valleyfield.

Radio-Canada: [Droits de scolarité : les étudiants ciblent des députés libéraux](#)

Après la manifestation monstre du 22 mars, les étudiants de la Fédération étudiante collégiale du Québec (FECQ) et de la Fédération étudiante universitaire du Québec (FEUQ) sautent dans l'arène politique avec une nouvelle stratégie pour dénoncer la hausse des droits de scolarité.

Récits étudiants: [Nous n'étions pas tranquilles!](#)

Nous n'étions pas tranquilles! est une conférence sur les luttes étudiantes racontées par des militantes et militants de l'époque. Petite filiation de la combativité du mouvement étudiant, de l'ANEQ au MDE jusqu'à l'ASSÉ, pour une éducation accessible et gratuite! Discussion donnée à l'UQAM le 18 mars 2012.